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●科普与警示

帮孩子提高记忆的“聪明药”真有吗？

（判断题）人吃饱后就想
睡觉，是大脑缺血造成的。这
个说法对吗？

答案：对
解释：人吃饱后，大量血

液会进入胃肠道帮助消化食
物，身体里其他部分的血液就
减少了，这时候大脑血液也减
少，人就觉得想睡觉了。

（选择题）扭伤后应立即
热敷。这个说法对吗？

答案：错
解释：应该冷敷，冷敷可

以让受伤部位毛细血管收缩，
减少内出血和肿胀反应，减轻
疼痛。如果伤后立即热敷的
话，会让受伤部位的毛细血管
扩张，增加局部瘀血和肿胀。

王元卓 洪阳

近日，Netflix推出了一部纪录片《药瘾》（take Your Pills），揭秘了美国学生对“聪明药”的滥用已经到了多么可
怕的地步……

站在改变人生的路口，谁都想鱼跃龙门进入名校，美国学生同样面临着超大的竞争压力。那么这种能帮助提高
记忆力、让人通往捷径的神奇“聪明药”，真的存在吗？

其实，网络上说的那些“聪明药”主要包括以下几种。

网传的“聪明药”有哪些

网传的几种“聪明药”主要包括：利他
林——哌甲酯、阿得拉（Adderall）——苯
丙胺、莫达非尼。

1.利他林——哌甲酯
哌甲酯，也有地方写作哌醋甲酯，商

品名叫做利他林。哌甲酯是治疗注意缺
陷多种障碍症（ADHD）的药物。它通过
阻断突出前神经元对去甲肾上腺素和多
巴胺的再摄取，同时增加这些单胺类物质
释放到神经元间隙中，从而兴奋中枢，达
到提高注意力的治疗作用。哌甲酯只能
通过兴奋中枢来提高注意力，却不能增进
人的记忆力和分析能力。

需要特别注意的是，哌甲酯只能由专科有
资质的医生开处方购买，每张处方也有一定的
数量限制。私自欺骗医生、到黑市购买哌甲酯
可构成违法行为，大家千万不要以身试法。

2.阿得拉——苯丙胺
说到阿得拉的成分，可能大多数人都

不会去触碰——它是一种含有苯丙胺的

药物。可能有人还在迷糊，苯丙胺是什
么？它就是臭名昭著的安非他命。

如果在苯丙胺上再合成一个化学结
构，就会成为冰毒。

3.莫达非尼
莫达非尼是一种觉醒促进剂。它可

以缩短睡眠时间，延长觉醒时间，从而延
长学习、工作时间。莫达非尼主要用于治
疗发作性睡病，在军事领域也有所使用，
比如一些需要长期清醒的岗位，如飞行
员、观察兵等。

文献报道，在睡眠剥夺48小时的条件下，
使用莫达非尼的正常人模拟飞行的错误率更
低。也有媒体报道，有学生使用莫达非尼后，进
行测验，注意力、记忆力等有所上升。

“聪明药”的不良反应有哪些

1.利他林——哌甲酯
最常见的就是失眠、焦虑、头痛、头

晕、焦躁不安、神经质、厌食、心情低落、感
觉异常、多汗、心动过速、高血压等。

根据《2013年中国精神药品品种目

录》，哌甲酯属于一类管制精神类药物，具
有成瘾性。久服可出现依赖性，断药后会
出现注意力涣散、精神萎靡、暴躁抓狂等
症状。

2.阿得拉——苯丙胺
阿得拉这款药物本身也是作为AD-

HD的辅助用药上市的，但考虑到该药具
有较高的成瘾性，且具有易制毒的特征，
我国尚未批准上市。苯丙胺同时也属于
一类管制精神类药物，不可私自购买。

3.莫达非尼
最常见的不良反应就是头痛、失眠、

食欲降低等。长期使用还可以导致情绪
不稳、抑郁、狂躁、焦虑等精神症状。

莫达非尼虽然能够促进觉醒，缩短睡
眠时间，但身体本身也需要一定的睡眠、
休息时间。长期剥夺睡眠，生物钟规律紊
乱，会引起精神症状，另外，是否会导致心
血管疾病风险，也尚未可知。

说到底，这些所谓的聪明药并不能够
让人变得更聪明，相反，它们打开了潘多
拉的盒子，让人产生依赖性，没它们不行。

本文专家：李文思，复旦大学临床药学博士

在表达确保减税降费落到实处时，总理在报
告中强调，“要切实让市场主体特别是小微企业
有明显减税降费感受，坚决兑现对企业和社会的
承诺，困难再多也一定要把这件大事办成办好。”

这些表述让张世方感受深刻，他说，“将制造
业等行业现行16%的税率降至13%、城镇职工基

本养老保险单位缴费比例可降至16%等政策”都
是诚意满满的“干货”。

“一条条政策、一项项举措都非常务实。”黄政
仁说，政府工作报告体现了一个“实”字，具有很强
的针对性和操作性，更大规模减税降费会更好地
激励企业加大科研投入、强化创新驱动。

本报北京电（记者 房伟）宁波是沿海大通道
关键节点，沪嘉甬铁路和甬台温高铁的建设对完善
国家沿海铁路通道意义重大。昨日，全国人大代
表、宁波市经济和信息化局局长张世方建议，加快
推进沿海高铁大通道宁波有关项目的前期工作。

张世方表示，跨杭州湾两岸目前没有直接的
高铁通道，建设好沪嘉甬铁路和甬台温高铁，可
有效衔接长三角、海峡西岸、珠三角等三大经济
区，形成沿海高速客专通道。

“现有的甬台温铁路设计时速250公里，当前
运营时速200公里，客运网质量较其他发达地区
仍存较大差距，有必要形成一条高标准客运专线
铁路。”张世方分析道。

张世方说，杭州湾到2035年要建成世界级大
湾区，各种资源、人才不断云集，将需要投入万亿
级的基础设施产业来构筑现代化综合立体交通
体系。“沪嘉甬铁路和甬台温高铁的建设，加上货
运能力得到释放的甬台温铁路等既有铁路，能形
成真正意义上的沿海高铁运输通道，为不断增长
的区域运输需求提供铁路通道保障，有力支撑大
湾区建设。”

为贯彻落实李克强总理在浙江调研时的指
示精神，加快形成沿海高速客运专线通道，张世
方建议国家发改委、交通运输部、铁路总公司加
快推进沪嘉甬铁路和甬台温高铁前期工作，尽快
启动新建宁波至台州至温州客运专线铁路前期
研究工作，将甬台温高铁纳入近期铁路建设规
划，争取早日动工建设。

全国人大代表热议政府工作报告

“一条条政策、一项项举措都非常务实”

全国人大代表张世方建议：

加快推进沪嘉甬铁路
和甬台温高铁前期工作

昨日上午，李克强总理在十三届全国人大二次会议开幕会上作政府工作报告。2万字
不到的报告，既有各项政策，又有民生礼包，传递了信心决心，体现了责任担当，含金量很高，
引发参会代表热议。

“会场上响起50多次热烈的掌声。”全国人大
代表、宁波市经济和信息化局局长张世方说，从
现场一次又一次的掌声中可以感受到，这份报告
赢得了大家的强烈共鸣。

张世方表示，尽管当前面对多年少有的国内
外复杂严峻形势，但这份报告让代表们充分感受
到了中国发展的动力，展现了强大的底气和信
心，尤其是报告中“中国的发展没有过不去的坎”
这句话，让人印象深刻。

“当我走出大会堂沿台阶而下时，脑子里一

直萦绕着两个词——时不待我、只争朝夕。”全国
人大代表、镇海中学党委书记张咏梅说，听完报
告，对于新时代的发展“信心十足、期待满满”。

全国人大代表、中科院宁波材料研究所所长
黄政仁则这样评价这份报告：“自信、务实，以人
民为中心。”

代表们表示，大家对中国的未来充满信心，
正如总理在报告中说的，“中国人民勤劳智慧，具
有无限的创新创造潜能，只要充分释放出来，中
国的发展一定会有更为广阔的空间。”

“城镇新增就业1100万人以上”“两年内基本
取消全国高速公路省界收费站”“在全国实行携号
转网”“加快发展……婴幼儿照护服务”，政府工作
报告同样给老百姓送上了一份民生大礼包，目的
就是要“更好满足人民对美好生活的新期待”。

张咏梅说，在这份大礼包里，她特别关注落
实落细打好精准扶贫攻坚战的各项部署，“扶贫
路上一个都不能少，这其中有很多具体措施，是

深度贫困地区百姓的福音。”
科技创新本质上是人的创造性活动。“政府

工作报告提到开展项目经费使用‘包干制’试点，
这让科研人员颇感鼓舞。”黄政仁表示，他非常期
待科技政策改革落地见效，“‘包干制’不啻于是
一次科研人员的解放，可以让科研人员把更多的
精力投入到科研中去，相信会更好激发科研创新
的活力。” 记者 房伟 本报北京电

报告提信心：“中国的发展没有过不去的坎”

报告强决心：“困难再多也一定要把这件大事办成办好”

报告暖人心：“更好满足人民对美好生活的新期待”


